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Л.А.Вербицкая: «Мы единый
университет, несмотря на разницу 
востребованности факультетов»

Ректор СПбГУ Людмила Алексеевна Вербицкая

ажется, впервые, собираясь взять у ректора 
университета традиционное предновогоднее 
интервью, я не могла найти вопросов, кото
рые задали бы праздничную, приподнятую то
нальность. Когда начинаешь итожить про

шедший год, в памяти возникают: политическая че
харда со сменой правительств, невыплата зарплат, рух
нувший в одночасье финансовый рынок — большие и 
малые беды. Причем чем на первый взгляд масштаб 
мельче — нет денег на обучение ребенка в хорошей 
школе, рухнувшие планы подзаработать в фирме, ко
торая неожиданно «лопнула», — тем горше от созна
ния собственной беспомощности и чувства неотврати
мой катастрофы. Забегая вперед, должна сказать, что 
после разговора с ректором появились и надежды, и 
мысли о том, что не бывает в жизни сплошного черно
го цвета, за неудачами обязательно приходят успехи, 
опущенные руки тянутся к работе, наступает перелом, 
и жизнь поворачивается к тебе совершенно иными гра
нями.

— Под Новый год мы, по традиции, подводим ито
ги минувшего, стараемся вывести какое-то положитель
ное сальдо, но, наверное, сегодня вам, Людмила Алексеевна, 
это будет сделать достаточно сложно?

— Согласна. Год был тяжелый. Даже если бы не 
грянуло 17 августа, мы все равно говорили бы сегодня 
о больших моральных и финансовых потерях. Начать с 
того, что уже в январе было ясно, что и те выделен
ные на науку и образование 1,76% бюджета, не будут 
исполнены. Поэтому основной задачей было заставить 
правительство выполнить хотя бы этот мизерный про
цент. Кроме того, в это же время перед нами встал при
зрак реформы высшей школы, который заставил нас 
вести настоящую идеологическую борьбу против тех, кто 
намеревался сломать старое и привить несвойственную 
нашим традициям и менталитету систему образования. 
Недавно моя коллега по филологическому факультету 
Татьяна Владимировна Черногорская вернулась из по
ездки в США. Несколько месяцев она преподавала там 
в различных американских университетах. Мне показа
лось очень характерным ее замечание: «Я раньше чита
ла про высокий рейтинг нашего университета, но в глу
бине души не верила этим цифрам, думала, что они во 
многом надуманы. Но когда столкнулась с системой об
разования в Америке, то поняла: те знания и та мето
дика преподавания, которыми обладает Петербургский 
университет, поистине дорогого стоят и вполне могут 
обеспечивать высокий мировой рейтинг».

Нам удалось притормозить реформы, обратить взор 
правительства в нужном для высшей школы направле
нии, потратив много сил, добиться выполнения бюдже- 
а в части финансирования высшего образования. Все 
то была тяжелая работа, но она увенчалась успехом.ГОС. ПУБЛИЧНАЯ
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И вот уже руководитель правительства Евгений Макси
мович Примаков встречается с ректорами вузов, обе
щает помочь, и уже кое-что сделано. Спикер Госдумы 
Геннадий Николаевич Селезнев с кашей подачи вновь 
поднял вопрос о финансировании науки в вузах. Этот 
вопрос давно был погребен в кабинетах Минвуза, и толь
ко благодаря Г Н.Селезневу он снова стоит на повестке 
дня и, возможно, будет решен в пользу «мучеников 53-го 
параграфа*. В ближайшее время предстоит встреча с 
главой Верхней палаты Федерального Собрания Егором 
Семеновичем Строевым — нашей задачей является еще 
раз напомнить ему о проблемах университетов.

Сделано, действительно, много. Однако до сих пор 
остаются неразрешенными противоречия между зако
нами об образовании и о высшем профессиональном об
разовании. Ну, например, все-таки есть ли у вузов та
моженные льготы? Или, например, пресловутое Поста
новление № 600. Несмотря на то что оно отменено, боль
шое бюджетное сокращение кадров опять стоит на по
вестке дня.

— Кроме финансовых, какие проблемы сейчас в 
университете являются насущными?

— В начале этого года мы написали проект стра
тегической концепции развития университета. Ее обсуж
дение показало, что универсанты могут и хотят боль
шего, что есть интересные предложения по совершен
ствованию этого документа. Действительно, на мой 
взгляд, в Концепцию развития должны входить поло
жения, как стать лучшим образовательным универси
тетом мира, сохранить собственный стиль и дух Петер
бурга, России, но в то же время не отстать от разви
тия мировой науки и образования. Мы провели заседа
ние круглого стола: деканы, директора институтов, 
профессора говорили о путях развития университета, 
о совершенствовании стратегической концепции разви
тия, речь шла об университетском генеральном бюдже
те, который дает понимание того, что мы единый уни
верситет, несмотря на разницу востребованности фа
культетов и научных школ. Горе и страдание, радости и 
успехи были общими всегда, и хочется сохранить это. 
Кстати сказать, мне кажется, это наиболее важно не 
в финансовом, а в моральном плане. Вспомните, как в 
прошлом году все факультеты отдали часть своих ва
лютных денег на проведение студенческих практик. Вот 
и сейчас, если мы осознаем, что государство не спо
собно дать нам достаточное количество денег для обу
чения и занятия наукой, то каждый должен подумать, 
какие возможности есть на факультете, в институте, в 
других подразделениях заработать эти деньги.

— Людясила Алексеевна, что внушает вам наиболь
ший оптимизм?

— Мне все-таки кажется, что наступающий год 
станет радостным для университета. Напомню, что это 
будет юбилейный год, и это большое событие не толь
ко для нас, но и для всего города. Глава правительства 
Петербурга Владимир Анатольевич Яковлев придает 
большое значение 275-летию СПбГУ и все свои обеща
ния по поддержке юбилея выполняет полностью и в 
сроки. Посмотрите, как красиво отремонтировали Глав
ное здание, а к лету такими же обновленными будут 
двор университета и ректорский флигель. Реально по
могает В.А Яковлев и молодым ученым. Как было при
ятно видеть юные, красивые лица в Актовом зале 
Смольного, где собрались 500 городских стипендиатов 
— аспирантов и старшекурсников различных вузов го
рода. В университете создан юбилейный штаб, который 
сейчас возглавил новый первый проректор Виктор Ге
оргиевич Долгов. Можно сказать, что многое уже гото
во для торжественного празднования: 21 февраля в 
Мариинском театре будет представление для универ
сантов, а 25 февраля в этом же зале состоится торже
ственное собрание и концерт по поводу юбилея. 26 фев
раля мы отметим торжественную дату в прекрасно от
ремонтированном Актовом зале СПбГУ. Завершатся тор
жества в конце мая — 28 мая в Таврическом дворце 
соберутся выпускники университета разных лет, 29 мая 
Петергофские фонтаны забьют в честь университета, и 
весь Петергофский сезон будет посвящен нашему юби
лею, а 31 мая на Дворцовой площади состоится большой 
студенческий бал. Владимир Анатольевич Яковлев тоже 
обещал устроить торжественный прием в честь 275-ле
тия. Я хочу, чтобы каждый, кто работает и учится в 
университете, в праздничные дни побывал на торже
ственных мероприятиях, получил в подарок премии, 
почетные медали и другие памятные сувениры об этом 
СООЫТИИ.

— И все-таки, с каким настроением вы встречае
те Новый год?

— У меня хорошее настроение. Я верю в то, что 
наше общество не может не понять, что без высшего 
образования, без таких университетов, как наш, не 
будет и России. Я хочу поздравить всех универсантов с 
Новым годом. Нам хочется в этот юбилейный год суметь 
понемногу порадовать всех универсантов. С Новым го
дом, с новым счастьем! Здоровья всем вам и всего само
го доброго.

Наталия КУЗНЕЦОВА

в вузах страны
Слова Константина Паустовского: 

«Языку мы учимся и должны учиться до 
последних дней своей жизни®, — стали 
девизом прошедшего конкурса «Грамо
тей ПГУ». Этот конкурс, проведенный по 
инициативе кафедры русского языка и 
стилистики, становится хорошей тради
цией университета. В рамках федераль
ной программы «Русский язык* такой 
конкурс впервые состоялся весной про
шлого года. И вот снова он собрал вмес
те студентов, преподавателей, сотруд
ников университета.

•••
В этом году академику Иосифу Иса

евичу Гительзону, одному из основате
лей Красноярского государственного 
университета, исполнилось 70 лет.

• ••
Из газеты Томского государственно

го университета мы узнали, что на фа
культете психологии ТГУ проходил 
международный симпозиум «Психологи
ческий универсум образования челове
ка поэтического*. В организации симпо
зиума принимали участие представите
ли факультетов психологии не только 
Томского, но и Санкт-Петербургского, 
Киевского, Казанского и Новосибирско
го университетов. Симпозиум был посвя
щен анализу возможностей и перспек
тив формирования нового взгляда на 
человеческую культуру.

•••
Ровно 50 лет спустя со дня основа

ния ТГУ в Томске появился первый на
учно-исследовательский институт. Пер
вому НИИ Сибири 70 лет. Первый он не 
только для города, но и вообще 'для 
всего региона Сибири и Дальнего Вос

тока. Произошло это 1 октября 1928 г. 
Много сид и энергии вложили в дело 
создания СФТИ тогда еще молодой уче
ный ВД Кузнецов и академик А-Ф-Иоф- 
фе.

Томскому государственному универ
ситету исполнилось 120 лет со дня ос
нования (1878-1998). Томский универси
тет всегда оказывал решающее влияние 
на формирование научно-образователь
ного и культурно-просветительного про
странства в азиатской части Российско
го государства.

Томский университет стал родона
чальником многих вузов Сибири и по 
праву считается одним из национальных 
центров образования, науки и культуры.

Обзор подготовила Дарья КУЗНЕЦОВА
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